

Anne Hidalgo ouvre les Etats généraux du Grand Paris de l'économie circulaire

Anne Hidalgo, Maire de Paris, a ouvert mercredi les Etats généraux du Grand Paris de l'économie circulaire, en présence de 500 élus locaux, responsables associatifs et entrepreneurs, réunis à l'Hôtel de Ville. Ils aboutiront à un livre blanc, dévoilé en septembre, qui proposera un plan d'action concret à l'échelle de la Métropole, mis en œuvre dès 2016.

Seul le prononcé fait foi.

« Mesdames et Messieurs les élus, Monsieur le Président du Conseil, Economique Social et Environnemental, Cher Jean-Paul Delevoye,

Permettez-moi avant tout de vous dire tout le bonheur que j'ai à vous retrouver aujourd'hui pour lancer les Etats généraux du Grand Paris de l'économie circulaire.

Il y a ici beaucoup de militants de cette économie, et c'est moi-même en tant que militante que je veux vous accueillir.

Je veux saluer la présence de nombreux élus de la Métropole du Grand Paris, et remercier très chaleureusement mon ami Jean-Paul Delevoye, président du Conseil économique, social et environnemental, d'être ici avec nous. Antoinette Guhl, mon adjointe en charge de l'économie circulaire, a orchestré ces belles rencontres que nous inaugurons.

Si nous sommes là, ce n'est pas un hasard. Très vite, nous avons partagé cette idée de la mise en mouvement de nos territoires à partir d'une énergie qui est déjà à l'œuvre et qui se déploie. L'économie circulaire allie le partage, l'humain, une éthique forte et la prise en compte de la dimension environnementale. Elle est en cela l'une des réponses pour mobiliser notre pays.

Pour lancer ces Etats généraux, j'ai souhaité vous réunir pour une matinée « *Cap sur l'économie circulaire* » afin que nous échangions sur nos expériences mutuelles.

Nous sommes depuis longtemps engagés et nous avons déjà appris de cette économie. Nous travaillons à des solutions, pas seulement pour la beauté du geste et pour l'amour de l'innovation,

mais parce que nous sommes convaincus que dans les blocages que connaît aujourd'hui la société française, il y a à entendre et à laisser une plus grande part à des acteurs qui inventent et proposent des solutions performantes.

A Paris, le secteur de l'économie circulaire représente 10% de l'emploi salarié. Un chiffre important, dans une capitale mondiale qui joue à armes égales avec Londres ou New-York. Ces 10% d'emploi salarié proviennent pour partie des associations et d'actions caritatives, mais se développent aussi de façon extraordinaire au sein de l'économie de marché.

Loin d'être marginale, l'économie circulaire est un élément important et performant, par lequel des entreprises sont allées explorer de nouveaux marchés. L'économie circulaire est l'occasion de faire connaître, de faire comprendre et d'appuyer toutes les solutions innovantes qui sont en train de naître.

Elle ne s'oppose ni au confort, ni à l'évolution technologique. Nous avons l'exemple, dans le 12e arrondissement, d'une école chauffée grâce aux égouts, et dans le 15e, de logements qui le sont par la chaleur produite par des ordinateurs. Nous économisons ainsi l'énergie et nous baissons la facture des ménages.

L'économie circulaire n'est pas un problème à l'horizon. Elle est la solution dans notre quotidien. Elle nous dit que l'économie n'est pas là pour détruire la planète, qu'elle peut allier le moindre impact et le partage. Elle démontre que la production peut tenir compte de la ressource et de son environnement, en reprenant et en recyclant ce qui a été fait.

C'est l'avènement d'une économie qui dépasse le profit d'une courte ligne brisée par le réel, pour y inclure des considérations d'environnement, de santé et tout simplement envers les femmes et les hommes et qui y participent.

C'est cette modification majeure du fonctionnement global de notre société que nous initions à partir d'aujourd'hui, pour vivre la décroissance du gaspillage.

C'est bien une nouvelle manière de vivre à laquelle il nous est demandé de souscrire avec bienveillance :

- de vivre en plus grand et je remercie chaleureusement tous les élus de la métropole qui se sont associés à la démarche parisienne en fondant un Comité d'initiatives ;
- une manière de voir plus loin et de penser l'économie comme un ensemble supérieur aux moments trop courts du profit ;
- une manière de vivre en citoyens libres : cette réflexion-action vient de la réalité du terrain, des entrepreneurs, des associations et des initiatives locales qui promeuvent jour après jour l'avènement d'un monde plus écologique.

En ce sens, l'avènement de l'économie circulaire est fondamental et inéluctable.

Nous avons tous conscience de l'urgence. Nous sommes au pied du mur en ce qui concerne la protection de la planète et de sa biodiversité.

Paris accueillera en décembre la COP21, la conférence internationale sur le climat. Je suis convaincue que l'économie circulaire est une réponse concrète pour enrayer le dérèglement climatique et l'érosion de la biodiversité. Avec les Etats généraux du Grand Paris de l'économie circulaire, nous allons faire œuvre utile et permettre à la conférence de Paris d'être une vraie réussite.

Ce que nous lançons ce matin, c'est un mouvement, au sein duquel les élus, les acteurs associatifs et économiques, les citoyens, réfléchissent ensemble pour développer les solutions.

Dès le mois d'avril, débutera une dizaine d'ateliers de travail thématiques, auxquels participeront tous les acteurs publics, privés et associatifs. Les conclusions seront rendues à la rentrée de septembre, dans un livre blanc destiné à promouvoir un plan d'action collectif.

Nous lançons aussi aujourd'hui une grande consultation dans toutes les directions de la Ville de Paris pour définir les moyens de rendre notre fonctionnement municipal plus circulaire. Jusqu'au 20 avril, je consulterai les agents de toute la Collectivité parisienne, du CASVP et de Paris Musées sur la plateforme « Madame la Maire, j'ai une idée ! », en vue de recueillir leurs idées et pratiques les plus innovantes. Les meilleures d'entre elles seront expérimentées en amont de la COP21.

Nous sommes des femmes et des hommes engagés, qui portons un espoir pour l'humain, pour l'économie et pour l'environnement, car tout cela fonctionne ensemble. Cet espoir, nous allons le porter au travers de la belle aventure que nous propose l'économie circulaire.

Nous avons une responsabilité majeure. Je vous demande de la porter et de la transmettre avec de l'énergie et par des retombées concrètes. Nous pouvons accélérer la transition énergétique et les mutations, notamment en terme de gouvernance.

C'est bien collectivement, par l'émulation et par l'exemple que nous démontrerons qu'il existe de nombreuses solutions possibles pour préserver la Terre – dont nous sommes tous d'éphémères mais d'heureux passagers. »

Anne HidalgoMaire de Paris